



Un évêque du Nordeste en grève de la faim depuis une semaine pour protester contre la transposition des eaux du São Francisco

Par [CPT](#)

Région : [Amérique latine & Caraïbe](#)

Mondialisation.ca, 07 octobre 2005

Commission Pastorale de la Terre (Brésil) 3 octobre 2005

L'évêque de Barra (Bahia, Brésil), D. Luis Cappio, franciscain, 58 ans, a entrepris le 26 septembre dernier une grève de la faim contre le projet de transposition des eaux du fleuve São Francisco, une des principales artères fluviales du Brésil (on l'appelle 'fleuve de l'intégration nationale'). Soumis depuis des décennies à une exploitation effrénée qui a fini par mettre en péril sa propre survie, le '«Vieux Chico»' comme on le surnomme tendrement, est aujourd'hui promis à une opération largement contestée dans tout le nordeste brésilien: la transposition de ses eaux afin - selon les défenseurs du projet assumé par le Gouvernement Lula - d'amener l'eau qui manque tant aux populations nordestines. En réalité, il y a fort à parier que derrière ce projet se cache la permanente et cynique posture de l'oligarchie nordestine, celle qui consiste à invoquer la sécheresse chronique pour maintenir son emprise politique, sociale, économique, sur des populations séculairement dominées dans un vaste système de clientélisme. C'est ce qu'on appelle l'industrie de la sécheresse, au nom de laquelle sont engloutis des millions dans une série d' 'éléphants blancs' (grands projets) qui sont autant d'aubaines pour les finances du secteur des entreprises de construction et de l'agribusiness grand consommateur en eaux d'irrigation. Dans le cas précis il est établi qu'un pourcentage infime de la population (4%) qui en aurait besoin recevra un apport d'eau pour son usage quotidien. Seulement 5% du biome du semi-aride brésilien est touché par ce projet. Pour le prix qu'il risque de coûter on pourrait investir dans des alternatives bien plus efficaces comme par exemple un vaste programme de citernes domestiques pour l'entreposage des eaux de pluie, sachant que le problème clé du nordeste brésilien n'est pas tant le faible niveau des pluies (de ce point de vue il y a beaucoup de régions dans le monde en bien pire situation) mais la forte évaporation, qui a pour effet un déficit hydrique (l'évaporation retire 3 fois plus d'eau que n'en amènent les précipitations). C'est dans ce contexte que les organisations populaires et beaucoup de spécialistes, défendent pour cette région le développement de stratégies nouvelles de 'convivence' de la société avec le 'semi-aride'.

Dom Cappio a informé qu'il n'arrêtera sa grève que si la décision du Gouvernement fédéral de réaliser la transposition est révoquée.

Il est essentiel que soit donnée une large information à cette action et que de nombreux messages soient envoyés aux adresses mentionnées ci-après. D'avance merci!

Articles Par : [CPT](#)

Avis de non-responsabilité : Les opinions exprimées dans cet article n'engagent que le ou les auteurs. Le Centre de recherche sur la mondialisation se dégage de toute responsabilité concernant le contenu de cet article et ne sera pas tenu responsable pour des erreurs ou informations incorrectes ou inexacts.

Le Centre de recherche sur la mondialisation (CRM) accorde la permission de reproduire la version intégrale ou des extraits d'articles du site [Mondialisation.ca](#) sur des sites de médias alternatifs. La source de l'article, l'adresse url ainsi qu'un hyperlien vers l'article original du CRM doivent être indiqués. Une note de droit d'auteur (copyright) doit également être indiquée.

Pour publier des articles de [Mondialisation.ca](#) en format papier ou autre, y compris les sites Internet commerciaux, contactez: media@globalresearch.ca

[Mondialisation.ca](#) contient du matériel protégé par le droit d'auteur, dont le détenteur n'a pas toujours autorisé l'utilisation. Nous mettons ce matériel à la disposition de nos lecteurs en vertu du principe "d'utilisation équitable", dans le but d'améliorer la compréhension des enjeux politiques, économiques et sociaux. Tout le matériel mis en ligne sur ce site est à but non lucratif. Il est mis à la disposition de tous ceux qui s'y intéressent dans le but de faire de la recherche ainsi qu'à des fins éducatives. Si vous désirez utiliser du matériel protégé par le droit d'auteur pour des raisons autres que "l'utilisation équitable", vous devez demander la permission au détenteur du droit d'auteur.

Contact média: media@globalresearch.ca